

池田文書の研究 (二十九)

竹山屯の書簡について (その二)

池田文書研究会

二一 竹山屯 (一八四〇—一九一八)

6 明治 () 年五月四日 (一九〇二号)

飯塚貢と申当県丈属急々出府ニ付、一翰拜啓仕候、時下薄暑益御多祥奉賀候、然ハ今般愚弟円儀水原表ニテ私方ニ少々置候得共、怠生何も修行ニも不相成候間、飯塚氏に附托し出府為致候間、千万乍御厄介少も修行ニ相成候様嚴重之教諭被成下度、奉懇願候、実ハ最早年輩も過候事故、原書ハ無覚束候間御塾ニ御置被下候方乍御厄介修行ニ相成候哉、又ハ翻訳寮ニ入れ候方可然候哉、何れニも万般御指揮奉懇願度候間、可然御教指被成下度奉希候、若々遊怠ニ而已光陰を送り無詮ニ金を費候様子ニ御坐候ハ、早速帰国引取候様仕度候間、何卒万事御指揮無腹臆御申越被成下度、先解剖健全学等より入候方可然哉、書籍類も持參無之候間、夫々御指揮呉々御添心被成下度奉拜希候、兎角腥生ニ江戸風而已似合いたし度様子之ものニ御坐候間、時々御鞭責奉伏希候、二月中水原嶋佐よ

り四月中旬当所嶋佐出店より、兩度書状拜呈仕候、定て御落手之事奉遥察候、火急便何事も後便ニ讓、幹事而已可申上候、乍末筆御老君様始御一統様へよろしく御玉声奉煩候、折角時氣御厭ひ専一ニ奉祈上候、恐々頓首

五月四日夜認発 屯拜

池田大助教様 左右侍史

10 明治 (九又は一三) 年一月五日 (一八九六号)

新禧謹て奉恭賀候、恐々謹言

一月五日 竹山屯

池田謙齋先生客榻下

副啓客歳不一ト方蒙御懇情御礼紙上ニ難尽、殊ニ御出立前淺岡重症之節ハ度々戴御高診、殊御取込之御中兩度蒙御細書、拜誦之比は最早御発途、其後御留主宅へハ書状拜呈仕候得共、西京之御旅館承知不仕候故、乍思延引御海恕被成下度候、以御高庇追々快方ニ赴候由申送り、大ニ安心仕候、何分患數病症故、押て出勤又ハ外診等仕候て再発仕候てハ、実ニ遺憾之至ニ奉存候間、万障投擲此寒中ハ熱海へ入浴之方可然と勸候処、何れ先生御帰京被遊候上、否拜聽進退相決可申様申送り候、一昨年来蒙御高配改革後追々目的も可相達候節ニ御坐候間、入費ヲ掛閑散ニ保養いたし候も不本意之儀ニは御坐候得共、生命ニ換難候間、十分療養為致度奉存候、然ル処去月三十日不幸ニも類焼仕、即日御長屋拝借、挙家引越、万般蒙御

厄介候段実ニ重々之御高恩不堪感謝候、先生ニも時節柄永々之御滞在、何様御退屈御困察上候、併稀ニハ園地之御愉快も有之候哉、当地ハ昨臘以来積雪例年よりハ多、且寒氣も厳敷当惑仕候、併小生ハ昨年入浴之効か風邪之為引籠候事も無御坐候、慢性気管支加答兒ハ殆平常之如多少有之候間、随分注意仕居候

一、西野御一統様殊ニ御老母様ハ益御壮健ニ被為在候、今姉は去十一月中旬より時々月経過多ニて、十二月上旬迄連々多少出血仕候て大ニ衰弱、眩暈等之貧血症ヲ発シ、兎角止血不仕趣申越、二泊掛參診、塩化鉄液或ハ麦奴丁幾、臭素加里等之内用ニ单尼温之外用等相用候処追々止血、其後鉄剤機那煎之類相用候処、貧血諸症も追々輕易ニ相成、此節ハ床ヲ上ケ炬燵ニ居候位ニ至候間、先々御安心被成下度候

一、一ノ木戸行田嘉門様、一昨年来旧毒再発候哉、硬口蓋軟口蓋ニケ所ニ穿孔いたし、昨年中ハ為差儀も無御坐候処、旧冬より尚又穿孔之周圍腐蝕之気味、加之至軀衰弱之気味ニて、御出港一ヶ月許入院之処、追々少しツ、軽快ニ赴、引続御療養も被成度赴ニ御坐候得共、何分月追加之御内君御風邪ニて四五日御平臥之報知も有之一昨年之御本病ハ其以來大ニよろしく昨年ハ無事旁ニて沃剥劑、機那煎、外用ラーヒス水劑等御持參ニて御帰宅ニ相成候、尔後追々よろしき儀と遙察仕候、乍序贅言仕候、恐々頓首

11 明治(一〇)年一月二三日 (二九一一号)

(端裏書) 下谷

池田謙斎様 金匙下 竹山屯

兩國

拜啓昨日は寛々蒙御饗應難有奉謝候、弥今夕出立仕御暇乞ニも罷出兼候間、不悪御承引被成度候、其節拝借之珍書即返璧仕候間御下手被下度候、内科書稿式冊此者へ御返し被下度候、願上置候カラーメルハ代金何程呈上可申哉、御序為御知被成下度候、右申上度忙中匆々頓首

正月念三

尚々午御面倒別紙拙宅へ御届被下度様奉希上候、以上

14 明治(一一)年五月一九日 (一九三六号)

拜啓、十四日西野へ參診、十五日御老人様御容体概略相認差上申候、十五日ハ十式三日比ニ比較仕候得ハ大ニ御輕快之御様子、其後御変も被為在候得ハ直ニ龍保より申送り候様申付置候得共、本日迄何とも申越無御坐候、定て御順ニ御輕快之御儀と奉存候間、御案事被成下間敷候

○先般ハ不計御儀嘆願仕候得共、其後暫時為御見合相願候処、不計十七日久々之増給ニて、金五円増額ニ相成申候、従前ニ比スレハ甚少量ニ御坐候得共、太ク短ク働よりハ細ク長貴方安心ニも御坐候哉、御一笑被成下先々御省念被成下度候、右御札旁捧寸楮候、草々頓首敬白

五月十九日

尚々山崎安儀不^レト方蒙御尽力候趣、難有奉拝謝候、何分危
険之病症、預防不良之事ニ御坐候半

池田先生閣下 奉煩親展

竹山屯

16 明治(一一)年九月二三日 (一九一九号)

(封筒表) トウケイ スルガタイキタガウガジウゴバンチ

イケダ

(封筒裏) ニイガタ タケヤマ(消印 TOK EI 以下不明)

(明治十一年送達紙)

(発局) 私報 大十四号 新潟分局 九月十三日

午後九時三十分 字数一一〇字

(着局) 第十五号 本郷電信分局 九月十三日

(技師) 井上

(届) トウケイスルガタイ キタカウガ シウゴバンチ

イケダ

(出) ニイカタ タケヤマ

イママチアネトウカニソツトウハンジカンニテサメノチゼン

トウヨリカウトウマデツツウツヨクマタカルクサクバンワヨ

ロシキブンミヤカツネツマヒハキナシハウカキタノム

17 明治(一一)年二〇月二二日 (一九二八号)

(端裏書) 呈

池田先生拜具 竹山屯

拜啓益御多祥奉賀候、十四日御認達吉云々、十五日御認御尊
父様云々夫々拜誦、十七日夕拜診十八日草卒間愚考相認郵送
仕候、今明日中御被見ニ相成候半、当院教師フオック氏今般
長岡病院へ参り候間、御差重りニも相成候ハ、同人帰路診察
相頼可申と存居候処、大ニ御輕快故其儀ハ為見合、私丈十九
日拜診可仕事ニ申上置、尚又為念今町より一封送り出し、御
輕快ニ趣候ても御高老之事故、少も無御油断精々御療用御看
護不怠御注意被下度、万一再感等有之候ては実对先生私も申
訳無御坐候間、呉々御尽力被下度様茂様并おかさまへ申上
候て十九日小舟にて大川津迄参り、夫より罷出候積之処、茂
様より別紙之通り御申送り、日夜順快之趣にて御断故、同日
ハ拜診不仕候得共、後來之茲養御撰生、梅那煎并ニ気管支胃
慢性加答児夫々注意いたし候様熊森電保ニ命置候間、先々御
安心被下度候、尚御高案も拜聴仕度、万一御差重りニも相成
候ハ、尚又拜診可仕候得共、右之次第故先々御安心被下度
候、十八日拜診之節従前之御容体一々拜聴仕候処、余程之御
重体殊ニ御高老之事、斯ク御快方ハ実ニ望外之儀ニ候半ト推
察仕候
一、姉儀も追々順快、最早昨日ハ朗晴故門外運動ヲ試候様ニ
相成候間、本日末ニハ西野御老人様御差重リナラバ押て直ニ

も帰宅いたし度よし申居候、是又御案事被成下間敷候、右御報旁以寸楮前条申上候、草々拝具頓首

十月廿一日

18 明治(一二)年七月二〇日 (一九二七号)

(封筒裏) 東京駿河台北甲賀町九番地 池田謙齋様

奉煩親展 竹山屯拝

(封筒裏) 托中根重二君 竹山屯

拝啓時下夏熱相高候処、益御多祥奉賀候、陳は兼て申上置候教員兼通弁いたし居候中根重一と申もの、此度満期解約二相成帰京被致候、就ては未学術も不十分之事故、給料等は無之候ても医学部教師ニ随從通弁也相勤、追々進歩いたし度志願ニ御坐候間、何卒御含、好機会も御坐候ハ、右之場所ニも不限候得共同部内にて同氏御用之場合も被為在候共、其掛迄御一声被下度御願申上候、四年來当院ニ従事小生ヲ補助いたし參り、随分才略も有之用立候仁ニ御坐候得共、何分一時色々ニ誤説ヲ被唱、為夫同人も大ニ迷惑いたし居候、此度繼條約ニも不相成候、前陳之次第ニ御坐候間、よろしく御含、相当之場合も被為在候ハ、給料等ニ不拘勉強いたし度志願故、可然御願申上度候、且当地之実況も御接眉之上御聞上被成下度候、恐々頓首

七月廿日

竹山屯

池田先生 侍史

19 明治(一二)年四月一四日 (一九二三号)

(封筒裏) 東京駿河台北甲賀町(新)九番地 一等侍医

池田謙齋殿 至急要用書煩親展 (消印)

(封筒裏) 新潟 竹山屯 (新潟病院二印)

(消印新潟四・一四)

拝啓此程は御滞在御取込中罷出、緩々蒙御馳走奉多謝候、一昨日ハ風雪にて御発射御延引定て昨日御上途と奉拝察候、其節御願申上置候当院副医長次員にて、小生も寸暇無之殆当惑仕候、蘭か独乙之通弁少々出来講義之通弁出来不申候共室内教師之患者診察之通弁丈ヶにてよろしく年令ハ三十以上四十前後にて壮年之ものハ兎角患者之氣受悪敷困却仕候才略ハ無之候得共一ト通之治療出来篤実家名御周旋被下度奉希上候、月給ハ五十円以上支給之積ニ御坐候、追てハ六七十円ニも増給之見込ニも御坐候得共、可相成は先ツ五十円か六十円之処にて御相談御願申上候、右ハ至急入用之事ニ相成候間、御多忙中亀縮之至ニ奉存候得共、何卒早速否御報知、愚弟迄為御知被下候てもよろしく御坐候、被成下度候、其故は本年六月中旬当県会相開候以上ハ、人之雇入等尽ハケ敷様子故、県会后ニ相成候ハ会議ヲ起スニアラサレハ不能よし甚夕面倒ニ御坐候、可相成ハ六月上旬迄ニ二ヶ年位之條約にて万事取極、当着ニ相成候様仕度候間、何卒其前ニ相当之人物有無共早速為御知之程御願申上候、若幸ニ早速相当之人有之、粗熟議ニ相成候景況ニ御坐候ハ、乍御手数数本人之履歴書御廻し

被成下度、此段御願申上候、御帰宅後ハ定て非常之御多忙中尚又前件拝顔恐縮之至ニ奉存候、愚弟帰京仕候ハ、否御申付、書状差出し候様御命被成下度候、右御願申上度以寸楮如此御坐候、恐々頓首

四月十四日

竹山屯

池田先生 椅子下

尚々過日嶋崎より千葉県病院之分局長相勤居、月給三十円ニて三十五六才之信州産ニて治療ハ一ト通り出来候よし、三十五円迄ナラハ当地へ参り度と申趣、依て履歴書送り候様申遣候後未夕何之返事も無御坐候、五六十円差出し候ても本文申上候通蘭か独乙之少シ出来候人物雇入度候、医学部麥則卒業生徒之内ニて三十以上之年令ニて相当之人物ハ有之間敷哉、当院ハ西洋教師も居候事故、後來実地修業之心掛有之候ものならハ勉強も可仕候間、至極よろしく候事ニ奉存候、御含迄ニ申上候、拜具

21 明治一五年七月一九日 (一九一八号)

(封筒表) 東京神田区駿河台 北甲賀町九番地

池田謙齋殿 奉煩御進展至急要用書

(封筒裏) 緘 七月廿日 新潟港東中通 竹山屯

(消印) 一五・七・二一・ホ・新潟

(消印) 一五・七・二五・ニ・東京

謹啓時下酷暑之節益清祥御奉職奉賀上候、陳ハ達吉子帰省十

五日出港仕候、其節一木戸行田御内君御不快ニて、今町姉同道ニて一木戸迄参り候趣ニて候、初御不快儀承知仕候処俄ニ御容躰被為憂、翌十六日前一時御逝去被為遊候よし驚歎仕候、何様御愁傷奉拝察候、年来之御病氣は被為在候得共、度々御凌ニも相成未壮年、別て御残念之御儀ニ奉存候、扱清より本月七日付之書状ニ去月未より寒冒状ニて咳痰発熱有之候処、熱度漸次増進二日より全平臥、然処同人妻儀も其比より発熱腹痛等劇敷兩人共絶食同様、熱度表ハ三十九度より四十度之間ニ有之、妻ハ病院え入院可致看護之女相雇候ても言語不通大二困難極よし、依て直二十七日夜電信ニて容躰為聞合候処、清ハ快、定ハ悪敷と申事、一人快方少シ安心仕候得共、何分寒暖急換市中ニは年中腸弟毘私散在性有之、至て氣候之悪敷処、加之玄海ヲ受西風寒暑甚敷よし、兼て一昨年も危篤之処以神案全治ニ至、尚又此度右申上候様四十度ニ昇候熱発も有之候様ニて、迎も氣候ニ堪申間敷と遙察仕候、依て此度幸ニ治療仕候ハ、辞職為致可申哉共奉存候、以御高配活計上も本年比より安心之場合ニも至り、殊ニ意外之昇級大安心仕候処、直ニ辞候も誠ニ不堪遺憾候得共、赴任草々暖地へ転勤と申都合も至り申間敷、不得已生命ニは難換儀ニ御坐候得は辞職療養專一二、氣候よろしき伊豆辺ニて開業候ては如何之ものニ御坐候哉、辞職仕候得は活計上も不都合又云々之生候も難計、一昨年折角蒙御高配目的も不達候ては是又遺憾千万、如何為致候て宜御坐候哉、何卒御高按御添心被成下度奉希上候、且此度兩人之不快入院等ニて入費相嵩、先方ニて受取候俸給ニ

て不足仕候節は、定て御願申上候儀有之候半、其節は宜御貸渡し被成下度御願申上候、右御願申上度折角時氣御厭專要二奉祈上候、乍憚御隠居様奥様へ宜玉奉頌上度候、恐々頓首

七月十九日

竹山屯拝

池田先生侍史

24 明治(二六)年六月一六日 (一九三二号)

(封筒表) 東京 池田謙齋様侍史御中 新潟 竹山屯

奉謹啓、時下夏氣稍相催候処、御満堂様益御清適被為遊御起居奉大賀候、陳は先般七八日前と覚候長与先生御兩名にて鄙答拝呈奉懇願候浅田、川俣之両氏御地発途之儀御催促被成下度御願申上度候、其節も申上候旅費之儀一般準官吏之成規も有之、一日十里詰壹円九拾錢にてハ実ニ不足、大谷氏へも甚氣之毒ニ御坐候得共、臆廳限取斗候事も出来兼候段、不得已同氏ハ不平も無之承諾ニ相成候得共、他之両氏ハ辞令後之赴任旅費ニ相成候様仕度と奉存候、幸此度木梨大書記官出京中にて御礼ニ御三君へ被罷出候様依頼仕置候間、長与先生へも御頼置被成下、其辺何とか御取斗、他之両氏之不平無之出発ニ相成候様仕度奉願上候、扱伝不仕候得ハ先生当初旬より少々発熱、咯痰中血点ヲ混候哉之趣、尤も為差御事ニハ被為在間敷候得共、御大切之御身国事御省略十分御撰養為国家深奉祈上候、春中之胃病ハ如何被為在候哉、乍失敬御撰生ハ余り御注意無之様ニ奉拝察候、何卒精々御注意速ニ御全癒奉懇

願候、与板池田御内君も去月下旬より先年も御患被成候便秘及盲腸周圍炎にて余程御難儀、十四日間ハ少量之ソツプ而已にて御凌被成位之事ニ御坐候処、本月九日拝診仕候処、軽快ニ赴疼痛も粗去り食機も少シ出候て、追々御軽快最早二御案事申上候儀ハ無御坐候得共、乍序贅言仕候、呉々も御心配被遊候儀ニハ無御坐候、達吉子も此度校檢上等之出来と申事、姉上にて如何様大悦逢察仕候、右ハ御容体為何仕度呈寸楮候、敏并ニ達吉子ニ御申付、御容体拝聴仕度候、草々謹言

六月十六日 屯拝

池田先生玉案下

25 明治(二六)年七月三日 (一九五六号)

(封筒表) 東京 池田先生虎皮下 新潟 竹山屯

奉謹敬候、時下炎熱之候御満堂様益御多祥御起居被為遊奉賀上候、西野御老母様久々御出京、御帰路御無異御安着大慶奉存候、先生御不快も尔来全快氣之由、大慶ニ奉存候、御撰養緊要ニ奉祈上候、六月廿日之尊翰正薰誦仕候、浅田川俣之氏も本月廿日比月給旅費前送りいたし、八月一日発途之報知有之、大ニ安心仕候、豚兒祐ト時々罷出蒙御厄介難有奉拝謝候、情急生にて此度も落第之様子、何卒罷出候ハ、御嚴責奉祈上候、扱此度敏子へ色々書籍之注文いたし候代価拾五円余り、此度相渡し可申と申候得共、道中無用心と申事故乍御手数御取替、同人御渡し被下度候、今後も買物同人へ頼遣候節

ハ乍御手数御取替御渡し被成下度御願申上度候、右御左右御伺旁呈寸楮候、乍楮末御惣容様へ玉声奉煩上度候、恐々謹言

七月卅一日

竹山屯

池田先生閣下

27 明治(一六)年二月二十七日 (一九四六)

(封筒表) 東京神田区駿河台北甲賀町九番地 池田謙斎

先生 奉煩親展

(消印新潟一六・一二・二八) (消印東京一六・一二・三二)
(封筒裏) 十一月廿七日夜十二時 新潟港東中通 竹山 屯

本日十七日之尊書正薰誦、如貴示嚴寒之候先生益御勇猛奉拝賀候、陳は先般学士昇級之云々申上候処、縷々蒙御教示難有奉謝候、大谷氏へ打明相晰候処、同氏ハ敢て昇級ヲ望居候様子も無之、却て浅田之方増給ヲ待候様子ニ御坐候、依て県官え談し書記官へも申上候得共、何分県令不在中ハ取斗兼候趣、然ラハ賞与又ハ慰勞之儀取斗被呉候様申立候得共、是も勤務之日浅、夫々規則も有之候得ハ、直ニ取斗兼候、夫等之賞与之儀ニ付何か文部省へ伺候様之晰様にて、何れ二月県令帰県迄待呉と申事、不得已儀ニ御坐候、差当何も不平ハ無之候、唯浅田ナルモノ校長之任ヲ望候様子、依て幸之儀小生も一昨年来入家被催候得共、漸々今日ニ至り候処、過般中野よりも龍保にてハ家事治兼、且同人も利己主義にて後來無寛束故、母ハ直ニ隠居為致候間、明年ハ是非入家可致様被申談候間

(尤も小生戸主ニ相成居候) 永クも勤務無寛束事故、同氏ヲ校長ニいたし度候得共、県令書記官にて直ニ承諾ニ相成候哉否ハ誤り兼候、学士も赴任以来日尚浅、地方之情況も不詳悉故性々高尚ニ流候様之儀も有之、旁以て直ニ承諾之有無如何と心配仕候

一、達吉子昇級御同様安心仕候、殊ニ第七人目、先上出来ニ御坐候、敏小使之儀云々御尤千万之御儀ニ御坐候、同人よりも私方へ月々入用高為知申候、平均七円ツ、御渡し願候様子、入費少し余分ニ相成候ても御高庇にて追々進歩之位置ヲ占大慶之至ニ奉存候

一、豚兒祐彦ハ甚漠然タル質御坐候処、母之手にて遊惰ニ育候故不勉強にて、更ニ進歩不仕候様子、学費之嵩候ハ敢て厭不申候得共、遊情候上ニ遊蕩ヲ学候てハ実ニ心痛之儀ニ御坐候、罷出候節ハ御隠居様より御叱被成下度御願申上度候一、扱席二君儀実ハ御耳ニ不達心得にて色々心配仕候処、与板より之御手紙にて乍不本意不斗も申上患儀申上候処、蒙御謝詞恐縮仕候、実ハ不都合之取斗ニても仕候様被思召候てハ不相成候儀と一因ニ考詳細申上、不患御了承被成下度、於小生聊与板へ対立腹等仕候儀ハ聊無御坐候、情況御了承之上ハ別段御申越無之様奉願上候、右御報迄、歳末大忙乱筆御助誦被成下度候、最早余光無御坐候得ハ折角最仕舞、芽出度御迎陽奉折上候、恐々頓首々々

十二月廿七日夜

竹山屯

池田先生煩御親展

28 明治(一八)年二月九日 (二九六〇)

去廿八日并二本月三日之尊書正ニ奉拜誦候、時下尚嚴寒益御多祥被為遊御奉職奉賀上候、陳は先般淺岡老人病氣中引続死去、旁何廉御手厚蒙御世話難有奉謝候、加之祐彦之不始末是亦不図奉釀御手数恐縮之至ニ奉存候、夫々御所置被成下本月六日発途之段難有奉謝候、不遠熊ノ森へ着仕候半、当医学学校も廿五日迄臨時欠員更ニ募集仕候故、本月中ニハ入校為致度奉存候、迎も洋行為致候ても無詮而已ならず、当時熊ノ森之景況ニては私人家不仕候得は迎も洋行之費用も続不申、洋行費用ヲ不費候ても当今之景況ニてハ追々退縮仕候半、小生も戸主之名ヲ襲、亡兄へ対し不濟儀ニハ御坐候得共、迎も入家具力之目的無御坐候間、本人之結果良否共廿五年ニ相成候ハ、戸主相渡し可申候、夫迄ハ幾多之迷惑心配相嵩候共間接ニ維持保護之覚悟ニ御坐候

一 龍保へ尊書之二針御投被下候趣、難有奉謝候、利己義理ヲ不弁ニ至候故感し申間敷と奉存候、実ニ言語ニ絶候作意有之候得共、親何れも利己ニて心痛仕居候、敏子帰国之事先便申上候処、尚又此程島田、小川態と今町へ被參、壹町三十式ヶ村可托医無之一同困却いたし居候故、此際是非御帰宅被下度聊之事なれ共器械等ハ其俣ニ御渡し申、且大武氏米庵共々幾重ニも世話致、右組会よりも何とか補助も致し候様取計候と申事、補助ハ多分之事ニも有之間敷候得共、人望之茲ニ至り候は実ニ難得好機會と奉存候、御先人之餘沢此機ニ投開業仕

候得は決て同人心配いたし候様之事ハ無之候間、何卒御勸帰国候様御取計被成下度候、同人よりも此度手紙ニて尚三年計在京いたし度其利害被申越候得共、今時十円ニて□□^ル更之月給、直ニ辞候も惜敷ものとか尚一等等相進候得は、判任ニ準候故履歷之都合も宜敷とか申位之事、開業之地ハ何れニても宜敷趣先生より御断も御坐候得は、養父之墓地故当地之病院当直医ニても相勤、其上当地ニ開業いたし度と申事ニ御坐候得共、当県各地病院廃止流行いたし人員沢山ニて既ニ一昨年来当校貸費之別課生も各郡へ雇入依頼仕候得共、于今亮不申次第故、迎も近々欠員之見込も無之、又突然当地ニ開業いたし候ても両、三年と取続候迄ハ余程之困難之儀と存候、於力十分ニも可有之候得共、従来開業之医沢山有之迎も一年位ニてハ新ニ開業之もの取続ハ無覚束候得ハ、其内本人も氣ヲもみ出し候様之事ニ相成可申候、幸、今町ニて近傍より招待之有之候事故、補助ハ名義丈ニても右組会中ハ殆病家之出来候様之ものニて、誠ニ好機會と奉存候、本人ハ他県之病院ニても一兩年奉職いたし度趣も有之□履歷而已之事ハ医学□□^ル□職ニて最早十分と奉存候、且今町も姉巷人ニて実ニ心配ニ御坐候故、他へ奉職等ハ本人之都合ニハ可有之候得共、義務トシテも先帰宅為致度候、尤も同人兄弟実母當時尽在京之様子故、在京之方望敷事ニ被察候得共、最早三四年ニも相成候得は此上三四年ハ今町ニて開業、其上又都合も宜敷儀ニ御坐候ハ、御亡兄君之墓地之事故一家ヲ当地ニ設候も宜敷儀と奉存候、何卒幾重ニも御説得帰宅候様御勸被□□^ル□□^ル同人状之

末ニ弥開業之事ニ相成候得は器械之事ニ御坐候哉、何か相当之望も有之候故、色々差考之上私迄申越、整顿仕度など申越候、何等之儀ニ御坐候哉相分兼候

一、公債之儀は先便も申上候通り百七十円御渡し申候、其節其俣御預申置候様申上候得共、強て讓渡之手続ニいたし呉候様御断ニて、夫々裏書捺印被成候故、右之手続ニいたし置候、乍併兼て御申越之□□^①有之、且一時之御都合ニも候半と奉存候間、同価格ニて御讓戻之返書差上置候、其後今町より達吉学費送り方依頼被越候得共、御手紙も有之故差扣置候、此度之御申越五十円浅岡渡し、六拾円達吉学費不足、六拾円祐彦同断、合金百七十円、前御取替之額ニ過不足無之存候、右三口と為替之事ニ被成下度候、其事ニ記帖仕置候、就ては右金員先生より相濟、公債ハ返上之事ニ仕候て宜敷哉、当分其俣被成置候ハ、利子受取之上ハ先生へ差上候哉、又御同人へ差上候て宜御坐候哉、其辺何れニても為御知被下度候、御讓戻し候も一葉之願書ニ□□^②為差手数も無御坐候

一、愚息出京之儀御高按難有奉拜白候、清も六月迄ニハ帰朝之様子ニ相考候、殊ニ寄尚早相成候て、尚又小倉へ滞在ニも相成候ハ、妻子も再出張可仕候半、依て先当地之漢学塾へ遣し日々学校へ為通可申と奉存候、其上同人帰京ニ相成候ハ、本年中か明春迄ニハ出京為致申度候

一、小生も前陳之次第ニ御坐候故、当地ニ一家ヲ構（不遠新築之心得ニ御坐候）其内辞職開業之積ニ御坐候、御高此ニて当地奉職以來少々資本も出来候故、緩々開業いたし候ても撰

俣ニいたし、先活計并ニは小兒之学費ニハ困り候事も無御坐候間、御省念被成下度候、本年御帰省之御思召も被為在候由、其比ニハ落成仕度候、当時之住居よりは少シ宜敷相成候半、姉も出府心掛候由、如仰宜敷同伴も有之候ハ、參り候得は何事も速ニ決申候、小生も入浴心掛居候得共、辞職前後之都合ニて如何相成候哉難期御坐候、五七日中帰省祐彦其他之義も夫々取極申心得御坐候、右御報迄乱筆御叱誦被下度候、餘は御鴻万縷可申上候、恐々頓首

二月九日 竹山屯

池田先生

29 明治（一八）年二月三日（一八九一）

十四日之尊翰十七日帰省後相届、今夕拜見仕候、益御多祥被為遊御奉職奉拜賀候、陳は敏子帰郷之儀、兼御申越も有之、先便愚考申上候覚、同人より之書状ニてハ先生へも何共私より不申上様申越得共、定て私より愚見申上候儀ハ本人へ御断も被成下候儀と奉拜察候、左も其節帰省前ニ御坐候処、新築心組実家之紛々、龍保之心得違、祐彦之所置、其外友人家内中之云々、何れも捨置兼候儀相集、毎夜三四時比迄誤多々々いたし候際故、本人へハ返書不差出候も難計と奉存候、夫ハ小生之怠ニて本人へハ申訳も無之儀ニ御坐候得共、本人より今町へ遣し候手紙読兼候と申送り来候、別紙ニて考候ても如貴按口実而已ニて田舎へ引込度無之精神之外ならず、姉も今

町ニ永住之真意も無之哉と考候得共、差当如何共いたし方も無之、当校当直医も兼て申上候通、各郡病院廃止以来他ニ転候処も無之候得は、少給ニても皆勤統候景況ニて、当直医三人内兩人ハ殊ニ何れも当近傍之もの、耆人ハ他国人ニ御坐候得共、近此妻子も出来候得ハ、是も当分転中間敷、迺も今明年欠員も有之間敷と被考候、加之小生も従前之位置トハ違、主トシテ周旋主張仕候ても昨春卒業之貸費留學之別課生も其俣ニ相成居候得は、若欠員有之も右ヲ用候ハ先至当之儀故、其節ニ至候ても確と周旋之保証も仕兼候、且姉も繁花之地へ転住之心掛も有之候様子故、同人も三年計今町ニ開業之上当地へ引越候事ニいたし候てハ如何、同人世間不信用之憂も有之候得共、重立之進メも有之候得は、勉強次第ニてハ更ニ其辺ハ懸念も有之間敷、家声ヲ墜候儀も別ニ有之間敷、迺も御亡兄之如訳ニハ參事ハ力之優劣ニ係候儀ニハ無之、全治世異候訳ニて、其辺ハ姉ニても聊懸念無之、凡て不働共活計ニ差支も無之、又不信用之憂も有之候得ハ別て当地ハ医学士も三名も有之、市中ニハ相当ニ流行家も多有之、相当之洋医も沢山ニ御坐候得共十分ニも無之、全夫而已之心配なれハ強ても人之勸之有之候今町へ遣し度、且御亡兄様之餘名ニても右之懸念ハ有之間敷と奉存候、御懸念之如妻も未幼年之事故、帰国直ニ配偶と申訳ニ至り不申、姉も二ヶ年位へ他へ遣見習為致様子、何れ体育調候上ニ結婚ハ可然と奉存候、本人口外ハ無之候得共、別ニ意味有之候儀ニハ無御坐候哉、夫ハ唯今帰宅開業いたし候ても唯宅ヲ肥候迄ニて、始終自身之資産ヲ肥

ニも無之と申処へ着目いたし候訳ニも有之間敷哉、意味其辺ニも有之候様子ニ御坐候ハ、御舎之上可然御申論之上、帰国決着之御報ハ直々今町へ御申遣し、島田へ返答為致度候、夫等之細詳之事ハ姉出京面晤不仕候てハ何共取極兼候半、依て右粗決候ハ、其内良好之出京人も有之候ハ、出京為致度共考見候、如何之ものニ御坐候哉、宜敷御熟考本人へ御諭奉願上、飽迄不好処へ強て帰し、故意ヲ構候様ニてハ却て困却之儀も有之候半奉存候。

一、祐彦も十六日帰宅仕候、不一ト方蒙御配慮難有奉謝候、此上ハ直ニ当校へ入候外無之候処、色々愚痴而已一家挙て申居、加之中野が取持道德ヲ離れての仕向、終一昨日祐彦龍保共中野主人召連被帰、今日迄帰宅無之候故、不得已帰港仕候、乍併是ヲ法律ニ訴候儀ハ小生之身ニ於て、世間へ対出来兼候、同前之重立も先人之遺資蕩尽ヲ氣之毒ニ思、色々心配いたし候得共、益説て益団決法外ニ而已出申候故、余人之心配ニ任せ本日帰港心痛仕候次第、御隣察被成下度候、右御報迄、余は後鴻万情可申上候、恐々頓首々々

二月廿三日夜 屯押

池田先生